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災害時要配慮者等対策
　　　　　特別委員会報告

定例会ごとに開かれる特別委員会では、
福祉避難所のガイドラインや福祉避難室
のあり方について議論を重ねてきまし
た。新型コロナウイルス感染症対策も加

わり新たな避難所について検討されてい
ます。現在、避難所防災訓練は実施され
ず、避難所運営協議会も一部会議形式で
対応しています。
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オリンピック・パラリンピック対策特別委員会報告オリンピック・パラリンピック対策特別委員会報告
令和2年11月18日(水)、管内行政調査とし
て日本オリンピックミュージアムを視察しま
した。延期となった2020大会開催の気運
醸成を図り、歴史を振り返り後世へ伝える
「レガシー（遺産）」への考えも深まりました。
12月6日（日）にはパラスポーツちよだ
2020が開催され、パラスポーツ体験を通
じてアスリートへの尊敬の念を新たにしま
した。千代田区スポーツ振興基本計画の改

定（令和2年度から令和6年度までの5年
間）へ向け、スポーツのユニバーサル化も重
視して進めてまいります。

千代田区でのSDGｓ

災害時要配慮者等対策特別委員会報告

トイレの整備について

これまでの一般質問で
問題提起してきたことの振り返り

東京2020大会に向け、誰もが安全・安心・
快適に利用できるよう、区内の公衆トイレ
のリフレッシュ（対象箇所32か所）、ユニ
バーサルデザイン等を取り入れた改修工事
を令和2年度中に完了します。また、民間ト
イレの活用についても令和2年12月現在
23の事業者にご協力いただき42施設のト
イレを開放しています。
引き続き「ちよだ安心トイレ推
進事業」を推進していきます。

池田

令和3年2月5日（金）18時~

池田とものり
区民相談窓口

予定

千代田区長選挙
令和3年
1月24日（日）

令和3年
1月31日（日）告示日

（立候補届出受付日）

千代田のSDGｓを考える
SDGsは2015年9月の国連サミットで採択さ
れ、国連加盟193か国が2016年から2030
年の15年間で達成すべく掲げた目標です。
初回は私のライフワークでもある「食育」につ
いて考えます。
まだ食べられるのに捨てられてしまう食品の
ことを「食品ロス」といい、家庭から出るもの
が、全体の半分近くを占めています。
教育の場でも給食を通じて食の大切さを学ん
でいます。
様々な場面で食との関わりを実感しますが、
一人ひとりが正面から向き合うことで達成で

きる取り組みだと考えます。
食品を買い過ぎない、使い切る、食べ残さな
い、余った食品を寄付するなど、ご家庭でも
「食品ロス」を減らす取り組みを始めてみませ
んか。
※今後は千代田区において持続可能な目標
を提案してまいります。

福祉避難所が開設されるまで、各避難所での福祉避難室の配置場所の確認、要
配慮者（高齢者、障害者、乳幼児その他の特に配慮を要する者）の移動手段の確
保も大切です。福祉避難所では、運営事業者が避難者の看護や介護等を行わな
いので、必ず付き添い者が必要です。

「福祉避難所」とは…災害発生時、自宅での生活が困難になり、一時的に避難生
活をする場所が「避難所」で、特別な配慮を要する方を受け入れる二次的な避難
所が「福祉避難所」です。千代田区が指定しているのは以下の４つの施設です。

※1　妊婦避難所（対象者は妊産婦と乳幼児）にもなっています。
※2　一般の避難所と同一の施設です。

●いきいきプラザ一番町 一番町12
●高齢者総合サポートセンターかがやきプラザ 九段南1-6-10
●障害者福祉センターえみふる（※1） 神田駿河台2-5
●岩本町ほほえみプラザ（※2） 岩本町2-15-3

シリーズシリーズ

選挙期日
（投・開票日）

※コロナの状況により開催が難し場合も
あります。開催日近くにご案内いたします。

当区は令和2年12月10日に下記民間施設と福祉避難所の開設協定を締結いたしました。
●ジロール麹町 麹町2-14-3
●THE BANCHO 二番町7-6
●かんだ連雀 神田淡路町2-8-1

災害時における福祉避難所の開設協定を締結！

※新型コロナウィルス感染症対策として、福祉避難所の受入可能者数を見直した結果、増やしていく必要性が明確となりました。
今回の提携施設との連携強化はもちろん、引き続き福祉避難所の確保に努めていく方針です。

協定締結先



TEL／FAX:03-3221-7892　mail：ikedatomonori.turu@gmail.com
〒102-0071 千代田区富士見2-15-8-902池田とものり事務所

池田とものりPROFILE

〈趣味〉けん玉（初段）・ボウリング・ドッヂビー（指導・審判員資格取得）

 公式ホームページでも最新の活動を随時配信中です！ www.ikedatomonori.net
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令和2年第4回

TOKYO 自民党政経塾第10期生
自由民主党千代田区第十六支部支部長
平成27年4月　千代田区議会議員選挙　初当選（747）
平成31年4月　千代田区議会議員選挙　第2期目当選（726）

「地域文教委員会（常任委員会）」 「オリンピック・パラリンピック対策特別委員会」「災害時要配慮者等対策特別委員会」副委員長 「区議会だより編集委員会」編集委員

★昭和44年10月28日、麹町で生まれる　★昭和51年 麹町保育園卒園　★昭和57年 麹町小学校卒業　★昭和60年 麹町中学校卒業　★昭和63年 日本大学第二高等学校卒業
★平成4年 日本大学商学部会計学科卒業　★平成6年 「フルーツエリア鶴」に就職、祖父鶴三、父清の後を継ぎ、三代目つるさんに　★平成20年度・21年度 麹町小学校PTA会長
★平成25年～平成29年 共立女子学園後援会副会長　★平成29年度・30年度 共立女子中学高等学校PTA会長　★平成30年度 共立女子中学高等学校後援会会長

現在 有限会社八百鶴商店 取締役
★平成15年～26年・30年～ 千代田区スポーツ推進委員　★千代田区ドッヂビー協会会長　★千代田区相撲連盟顧問　★千代田区ラグビー・フットボール協会理事　
★初級障がい者スポーツ指導員

避難所運営時の連携と職員の
負担軽減について
防災訓練はもちろん、避難所運営においても区内の学生ボラン
ティアの協力は必要不可欠です。しかしながら、コロナ禍において
はリモート授業を受けている学生が多く、協力が難しくなるので
はないかと危惧しております。
また、昨年10月に発生した豪雨災害の際、本区では初めて緊急
の区民避難所が開設されました。区の職員の方々は、震災発生後
を想定した避難所訓練とは異なる対応に追われていました。感染
症対策が必要な状況で避難所を開設する場合、さらに地域の方
が現場に駆け付けられない場合は、担当の職員の方の負担が増
えることは明白です。

池田

コロナ禍での避難所防災訓練のあり方について
コ ロ ナ 禍 で の 防 災 対 策

新型コロナウイルス感染症の影響で、教育現場、
各種団体、各地域での行事が中止や延期、規模
の縮小など、従来通りには実施されなくなってい
ます。
避難所防災訓練も例外ではなく、今年度は全箇
所で中止となりました。とはいえ、いざという時に
は自助、共助、公助の意識をしっかりと持ち続
け、避難所防災訓練も繰り返し実施することが
大切と思われます。
感染症対策をしながら避難所を開設、運営して
いくため、現場での確認をしておく必要があると
考えます。感染症対策、新たな手順、注意事項な
どを協議会形式で検討しているのか、また、集ま
ることがかなわないのならオンライン会議を開
催するなど、新しい生活様式でも防災意識を低
下させないように、区としての対応策が求められ
ます。

区議会定例会において 一般質問 を行いました！ 

避難所の感染症対策等の勉強会を
行うなど、地域ごとに工夫して取り
組んでいます。オンライン形式の会
議については、運営上の工夫の１つ
として地域に伝えて検討していきま
す。来年度は広い会場の設定や人数
制限を施すなど、十分な感染症対策
をして訓練を実施する予定です。

回答

「風ぐるま」のあり方について
地 域 交 通 施 策 に つ い て

千代田区では平成9年9月に地域福祉交通「風ぐるま」
の運行が始まりました。ルート上での乗り降りが自由
な乗り合いタクシーで、平成27年度にかがやきプラザ
が開設されたのを機に車両を小型バスに変更しまし
た。乗車人数が増え、ルートも大幅に見直されました。
福祉施設の利用者が乗車する目的以外にも、買い物や
通院などの日常生活、さらには通勤や保育園の送迎な
ど、コミュニティバスとしての利用が進んでおり、「増便
してほしい」、「ルートが一方通行なので双方向に走ら
せてほしい」、「運行時間を延長してほしい」など様々な
要望が出されてきました。
区民の「風ぐるま」への要望は、福祉目的を超えたコ

ミュニティバス的な利用に広がっています。
所管の保健福祉部だけではなく横断的に政策経営部
や地域振興部、交通施策の環境まちづくり部も一緒に
なって検討をしていただきたいと強く願います。それに
はまずは所管の保健福祉部からの柔軟な発想が求め
られます。
23区のうち17区が展開してい
るようなコミュニティバスでは
なく、「風ぐるま」の機能を活か
した総合的な交通バスを区民
の皆さんは求めているのではな
いでしょうか。

感染症対策が必要な状況での避難所運営につい
て、地域の方や学生ボランティアとの連携、職員へ

の負担軽減策など区のお考えをお聞かせください。

現在のコロナ禍で、学生をはじめ就業者のボランティアなども区内
に滞在していない可能性もあると考えられます。発災時の初動対応
について、今後の避難所運営協議会等で確認し共有できるよう努め
ていきます。区の職員は発災時、災害対応が本来業務となるので、防
災に係る訓練や研修を通じて役割等を明確にし、災害対応に不安
や負担を感じることがないよう意識醸成などに取り組んでいます。

回答

「風ぐるま」の抜本的な見直し、コ
ミュニティバスの機能も備えた総合

的な交通バスの必要性を多角的に議論する時期で
あると考えます。保健福祉部を中心として全庁的な
検討を求めますがお考えをお聞かせください。

池田

現在の「風ぐるま」に対する要望に応えることで、
コミュニティバス的な利用が可能になると考え
られます。具体的な経費の試算と新たな「風ぐる
ま」事業のあり方について、今年度、調査・検討
を進めているところです。

回答

池田 オンライン会議実施
の検討を含め、避難

所防災訓練の現在の状況、コロ
ナ禍での訓練のあり方について
区のお考えをお聞かせください。


